

Agriculture contractuelle – Vivre bio, logique!

Rapprocher la production et la consommation est une des réflexions de base du mouvement bio. L'agriculture contractuelle de proximité (ACP) la met en pratique de manière cohérente. Les frontières entre les consommateurs et les producteurs sont totalement abolies. Les coopérateurs sont copropriétaires de la production et peuvent influencer la production des denrées qu'ils vont en fin de compte manger eux-mêmes. Ils paient les employés en fonction de leur travail et les produits en fonction de leur prix de revient réel. Cela permet une garantie optimale de la durabilité écologique et sociale, et il n'y a pas de pression sur les prix que les membres d'une ACP devraient répercuter sur l'environnement ou les employés. Et ils assument le risque agricole non comme producteurs mais en tant que consommateurs.



S'il y a depuis longtemps des coopératives d'agriculture contractuelle en Romandie, l'ACP est maintenant en plein essor en Suisse allemande; de nombreux nouveaux projets ont été lancés ces dernières années et d'autres sont en vue. L'agriculture contractuelle n'est en soi pas une nouveauté, elle existait déjà au tout début de la commercialisation bio – mais on ne l'appelait peut-être pas encore comme ça. Il n'y avait alors pas beaucoup d'autres possibilités que les magasins fermiers pour acheter des produits bio. Les nouveaux projets ne se différencient donc pas beaucoup de ceux des pionniers sur le plan de l'organisation et des motivations idéelles. Cependant, vu que les produits bio sont beaucoup plus répandus aujourd'hui, les nouvelles initiatives d'ACP sont empreintes de dimensions sociales et politiques.

Le système semble bien marcher pour les légumes. Les projets zurichois présentés dans ce numéro regardent l'avenir avec confiance, de nouveaux projets sont en gestation. Et pas seulement pour les légumes. Le concept de l'agriculture contractuelle est en train de s'étendre aux produits laitiers, au pain ou encore au vin.

Markus Spuhler

Markus Spuhler,
Rédacteur en chef du bioactualités

bioactualités



4



8



11



12



16

ICI ET MAINTENANT

4 Agriculture contractuelle

Les nouveaux projets sont satisfaits des expériences des premières années. La demande est bonne et les comptes jouent.

PRODUCTION

8 Cerises bio: Aucune impossibilité

Les cerises de table bio sont recherchées aussi bien dans le commerce de détail que dans la vente directe. D'importants problèmes agricoles qui se posent en bio sont maintenant résolus.

10 Marssonina: Pommiers sans feuilles

Voilà comment lutter préventivement contre cette nouvelle maladie fongique des pommiers.

TRANSFORMATION ET COMMERCE

12 Gluten humide: A-t-on crié au loup?

Les boulangers et les meuniers viennent de se déclarer dans l'ensemble satisfaits de la qualité boulangère du blé biologique suisse.

MARCHÉ ET CONSOMMATION

15 Importations: Bio Suisse suit le match

La politique d'importation d'Bio Suisse est liée à des contrôles des flux des marchandises très stricts.

16 Est-ce que mon événement suit son cours?

Les organisateurs des manifestations devraient toujours vérifier régulièrement si la planification est respectée.

RECHERCHE

18 Oui, on peut économiser sur les concentrés

Les résultats du projet «Feed no Food» doivent être utilisés dans des projets qui vont plus loin.

RUBRIQUES

11 Conseils

19 Bio Suisse

20 Brèves

22 Agenda

23 Impressum

23 Petites annonces

23 Le dernier mot

Photo de couverture: Dans les coopératives d'agriculture contractuelle de proximité, les consommateurs deviennent producteurs.

Photo: Markus Spuhler